

UCR

CIEP
Centro de Investigación
y Estudios Políticos

KIOSCOS
SOCIOAMBIENTALES



ESTADO Y CRISIS SOCIOECOLÓGICA ¿ESTADOS PARA EL DESPOJO? PROCESO DE REFLEXIÓN



A lo largo de los trayectos históricos, los extractivismos han generado diversas narrativas que los acompañan para legitimar sus formas y modos de estructurarse en nuestras sociedades, por ejemplo, se han asociado con la modernización, la inversión extranjera, la promoción de la economía local, y recientemente se han ido construyendo argumentos en torno a sus implicaciones para "combatir" el cambio climático al promover la "carbono neutralidad" o su impacto en la transición energética, ya que muchos de los minerales son extraídos y son críticos para las "nuevas" tecnologías.

Sin embargo, lo que esconden estas narrativas y justificaciones, es precisamente el agotamiento de los bienes naturales ante los escenarios de sobreexplotación y contaminación de la tierra, aire y agua.

Pero también, invisibiliza las formas de violencia sobre las comunidades, muchas de estas actividades son promovidas desde el Estado y las empresas, sin mayor consulta a las personas que habitan los territorios, y ante la agudización de las condiciones de vida y la manifestación de la inconformidad y exigencia de soluciones, se desarrollan acciones de intimidación a las personas lideresas, pero también esquemas de criminalización, con el objetivo de desmovilizar.

Otra de las implicaciones, es la provocación y profundización de las divisiones comunitarias, a través de mecanismos de cooptación, se generan esquemas clientelares y asistencialistas, que procuran la instrumentalización de las organizaciones y colectivos, con el fin de generar el agotamiento de los procesos de resistencia.

También, al intensificarse y extenderse las actividades extractivistas, se destruyen las formas y modos de vida de las personas, disminuyendo así las opciones de trabajo, y concentrando las fuentes de empleo en torno a la actividad extractiva, esto sin duda lleva a generar un mayor empobrecimiento, que afecta de forma desigual a las mujeres y jóvenes, predominan salarios bajos, la informalidad y la erosión de la calidad de vida.

Las sesiones son presenciales y tienen una duración de 3 horas, se desarrollan bajo modalidades de presentación y problematización de los temas:

Sesiones	Fecha y hora *
1.¿Para qué hablar de esto?	8 de mayo - 9:00 a 11.30 am
2.¿Qué fue del Estado de Bienestar?	15 de mayo - 9:00 a 11.30 am
3.¿Es tan nuevo el crimen organizado? Crimen organizado, Estado, empresa privada y sociedades.	22 de mayo- 9:00 a 11.30 am
4.¿A dónde nos lleva esto? Fenómenos de captura del Estado.	29 de mayo- 9:00 a 11.30 am
5. ¿Estados para el despojo?	5 de junio- 9:00 a 11.30 am

Lugar: Universidad de Costa Rica. Aula por confirmar

Es necesario participar en todas las sesiones del proceso.

Procuramos con estos talleres:

- Caracterizar los procesos de desdemocratización de la sociedad a partir de la profundización de las relaciones extractivas en torno a nuestros bienes comunes naturales, sociales y culturales presentes en los territorios que habitamos.

Dirigido al público en general con especial atención a las personas participantes en organizaciones y colectivos políticos, sociales y culturales.

Proceso de preinscripción: Del 20 de marzo al 17 de abril 2024.

Para cualquier consulta, pueden contactar a observatoriobienescomunes@gmail.com

